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Aos 14 dias do mês de abril do ano de 2015, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º 1 
andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 2 
5001, Bangu, Santo André, realiza-se a III sessão ordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa e 3 
Extensão da UFABC de 2015, previamente convocada e presidida pelo magnífico reitor, Klaus 4 
Capelle, com a presença dos seguintes conselheiros: Dácio Roberto Matheus, vice-reitor; 5 
Andréia Silva, representante dos técnicos administrativos; Andrés Arturo Gómez Quinto, 6 
representante discente de pós-graduação; Annibal Hetem Junior, diretor do Centro de 7 
Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Antonio Alvaro Ranha Neves, 8 
representante docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Arilson da Silva 9 
Favaretto, coordenador do Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); Cristina Fróes 10 
de Borja Reis, representante docente do CECS; Daniel Pansarelli, pró-reitor de extensão; 11 
Denise Consonni, representante docente do CECS; Edson Pinheiro Pimentel, diretor do Centro 12 
de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Fábio Augusto Barcelos Teixeira, 13 
representante discente de graduação (a partir das 15h18); Gabriel Augusto Guimarães de 14 
Almeida, representante discente de graduação (a partir das 14h58); Glória Maria Merola de 15 
Oliveira, representante dos técnicos administrativos; Gustavo Martini Dalpian, pró-reitor de 16 
pós-graduação; Itana Stiubiener, representante docente do CMCC; Jabra Haber, representante 17 
dos coordenadores de cursos de graduação; Jair Donadelli Júnior, representante docente do 18 
CMCC; Luciana Zaterka, representante docente do CCNH; Marcela Sorelli Carneiro Ramos, 19 
pró-reitora de pesquisa; Maria Gabriela Silva Martins da Cunha Marinho, representante docente 20 
do CECS; Marina Bepo Garcia, representante discente de graduação; Paula Ayako Tiba, 21 
representante docente do CMCC; Paulo Luiz dos Reis, representante dos técnicos 22 
administrativos; Pedro Galli Mercadante, representante docente do CCNH; Ronei Miotto, 23 
diretor do CCNH; Vanessa Elias Oliveira, pró-reitora adjunta de graduação (até 15h30); 24 
Wesley Góis, coordenador do Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T). Ausências 25 
justificadas: Não há. Ausentes: Eduardo Leite Borba, representante dos coordenadores de pós-26 
graduação e Gustavo Rodrigues Lemos, representante discente de graduação. Não votantes: 27 
Cláudia Oliveira da Silva, representante suplente dos técnicos administrativos; Igor Leite 28 
Freire, pró-reitor adjunto de pesquisa; Indira Sarima Vargas Yepes, representante suplente 29 
discente de pós-graduação; Klaus Frey, representante suplente docente do CECS; Leonardo 30 
Lira Lima, representante suplente dos técnicos administrativos; Marcelo Modesto da Silva, 31 
vice-diretor do CECS; Maria Isabel Mesquita Vendramini Delcolli, representante dos técnicos 32 
administrativos no Conselho Universitário (ConsUni);  Marcos de Abreu Avila, representante 33 
suplente docente do CCNH; Monael Pinheiro Ribeiro, representante suplente docente do 34 
CMCC; Ramon Vicente Garcia Fernandez, representante suplente docente do CECS e Soraya 35 
Cordeiro, secretária-geral. Apoio administrativo: Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão 36 
de Conselhos; Daniely Dias Campos, Natália Paranhos Caoduro e Thiene Pelosi Cassiavillani, 37 
assistentes em administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o reitor, professor 38 
Klaus Capelle, inicia a sessão às 14h11 com os informes da Reitoria: 1) dá posse e boas-39 
vindas aos novos conselheiros eleitos. Passa a palavra à secretária-geral, Soraya, que elenca os 40 
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nomes que compõem as chapas, titular e suplente, respectivamente: a) docentes CECS: Cristina 41 
Fróes de Borja Reis e Klaus Frey; Denise Consonni e Ramon Vicente Garcia Fernandez; e 42 
Maria Gabriela Silva Martins da Cunha Marinho e Gilson Lameira de Lima; b) docentes 43 
CCNH: Antonio Alvaro Ranha Neves e Marcos de Abreu Avila; Luciana Zaterka e Fernando 44 
Costa Mattos; e Pedro Galli Mercadante e Pieter Willem Westera; c) docentes CMCC: Itana 45 
Stiubiener e Debora Medeiros; Jair Donadelli Júnior e Monael Pinheiro Ribeiro;  Paula Ayako 46 
Tiba e Peter Maurice Erna Claessens; d) técnicos administrativos: Andréia Silva e Leonardo 47 
Lira Lima; Gloria Maria Merola de Oliveira e Maria Estela Conceição de Oliveira de Souza; e 48 
Paulo Luiz dos Reis e Claudia Oliveira da Silva; e) discentes de pós-graduação: Andrés Arturo 49 
Gómez Quinto e Indira Sarima Vargas Yepes; e f) discentes de graduação: Fabio Augusto 50 
Barcelos Teixeira e Henrique Nakakogue Barufaldi; Gabriel Augusto Guimarães de Almeida e 51 
Henrique Ferreira dos Santos; Gustavo Rodrigues Lemos e Ana Luisa Coutinho Fialho; e 52 
Marina Bepo Garcia e Fábio Willy Parno; 2) solicita as indicações, de uma chapa de docentes 53 
de cada um dos três Centros, para composição da Comissão de Vagas de Concursos para 54 
Docentes do Magistério Superior. Salienta-se que os membros suplentes das chapas poderão 55 
atuar como titulares junto à Comissão de Vagas, se a chapa assim desejar. Aberta a palavra, são 56 
feitas as seguintes indicações, titular e suplente: a) docentes do CECS – Klaus Frey e Cristina 57 
Fróes de Borja Reis; b) docentes do CCNH – duas chapas mobilizam-se: (i) Pedro Galli 58 
Mercadante e Pieter Willem Westera; e (ii) Antonio Alvaro Ranha Neves e Marcos de Abreu 59 
Avila. Em votação, há empate com 3 votos para cada chapa e 15 abstenções. Professor Ronei 60 
sugere suspensão da votação para que as duas chapas possam conversar entre os docentes do 61 
Centro. Solicitação acatada pela Mesa e o resultado será apresentado ao final dos informes dos 62 
conselheiros; 3) solicita-se então, a indicação de uma chapa de docentes do Conselho para 63 
compor o Comitê de Ética em Pesquisa (CEP). Maria Isabel Mesquita Vendramini Delcolli, 64 
membro do CEP na gestão anterior esclarece que, de acordo com o Regimento Interno atual do 65 
Comitê, a indicação deve ser de um único membro do Conselho e não de uma chapa. Assim, 66 
professora Luciana Zaterka candidata-se e é escolhida para tal representação. Informes dos 67 
Conselheiros: 1) professor Dalpian dá as boas-vindas aos novos conselheiros e informa que a 68 
Pró-Reitoria de Pós-Graduação (ProPG) está à disposição para quaisquer esclarecimentos que 69 
se façam necessários. Informa que dois novos cursos de pós-graduação foram aprovados pela 70 
Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES): o doutorado em 71 
Ciência da Computação e o mestrado em Engenharia e Gestão da Inovação. Acrescenta que, 72 
com tais aprovações, a UFABC chega a um total de 23 programas de pós-graduação, dos quais 73 
12 também são em nível de doutorado. Comunica, ainda, que a ProPG aguarda resposta da 74 
CAPES acerca de outros dois cursos de pós-graduação: doutorado em Biotecnociência e 75 
mestrado em Engenharia de Produção; 2) professor Ronei registra que no último sábado o curso 76 
de Mestrado Nacional Profissional em Ensino de Física (MNPEF) passou por uma avaliação da 77 
Sociedade Brasileira de Física. O curso é ofertado em rede e a UFABC é um dos 46 polos que o 78 
ofertam; 3) professor Jabra solicita a palavra para posicionar-se sobre a decisão tomada pelo 79 
ConsEPE quanto ao recurso impetrado pelo discente Igor Polezi Munhoz contra sua decisão 80 
acerca do aproveitamento de disciplinas da pós-graduação no curso de Engenharia de Gestão.  81 
Relata que se sentiu indignado com a decisão desse Conselho e que isso repercutiu de maneira 82 
negativa em meio aos prováveis futuros candidatos à Coordenação da Gestão e questiona: “será 83 
que apenas um aluno, que eu julgo não falou a verdade, vale mais do que um coordenador?”. 84 
Solicita que seja projetada a apresentação elaborada por ele, que aponta uma série de 85 
equívocos, dentre eles a autorização da colação de grau com base em documento contendo 86 
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erros, a não consideração dos dispostos nas Resoluções ConsEPE nº 66, 74 e 115, a informação 87 
equivocada na relatoria elaborada pelo professor Jeroen Schoenmaker, dentre outros. Explica 88 
detalhadamente, em consideração à presença dos novos conselheiros, que o aluno, formado no 89 
BC&T, começou cursar mestrado em Engenharia Elétrica e, simultaneamente, o curso de 90 
Engenharia de Gestão; e então, o aluno solicitou o aproveitamento dos créditos das disciplinas 91 
da pós-graduação como créditos da Gestão.  Professor Daniel Pansarelli apresenta questão de 92 
ordem, propondo o encaminhamento do recurso ao ConsUni ou a reconsideração ao ConsEPE, 93 
de modo que um ato concreto possa ser tomado. A essa proposta, professor Jabra responde que 94 
optou por dar o presente informe para evitar mais constrangimentos e prossegue informando 95 
que a Resolução dispõe que a cada disciplina aproveitada como livre, será atribuído o número 96 
de créditos proporcional à carga horária, considerando-se o regime quadrimestral e que, na 97 
Resolução, esse disposto pode se referir aos regimes de outras instituições que normalmente 98 
são semestrais. Pontua que há necessidade de conversão e que há diferenças nas cargas horárias 99 
da graduação e da pós-graduação. Esclarece que, se o aluno cursar quatro créditos em sala de 100 
aula, serão considerados os quatro créditos. Na ementa da pós-graduação, consideram-se 12 101 
créditos, sendo 48 horas em sala de aula e 96 em atividades individuais; ele considerou apenas 102 
os quatro créditos, sendo que o aluno solicitou a consideração dos 12 créditos e o ConsEPE 103 
aprovou. Relata ainda que a solicitação da colação de grau do aluno foi fora de prazo, que a 104 
ficha individual estava sem correção e que se sentiu pressionado pela ProGrad a assumir uma 105 
posição frente a essa solicitação. Professor Klaus solicita celeridade no relato, uma vez que há 106 
diversos outros assuntos na pauta a serem tratados na presente sessão. Professor Jabra agradece 107 
e prossegue informando que a situação é constrangedora e insiste que o relator do assunto na 108 
Ordem do Dia nesse Conselho, professor Jeroen não relatou o assunto, apenas emitiu sua 109 
opinião a respeito e não compareceu à reunião por não ter se sentido confortável a relatar, 110 
sendo essa relatoria apenas lida pelo seu suplente, professor Everaldo. Finaliza, projetando a 111 
ficha do aluno contendo erros na consideração dos créditos, solicitando que haja a correção 112 
porque pensa em recorrer ao ConsUni ou ConsEPE, à Justiça Civil ou ainda em impugnar o 113 
diploma do aluno. Professor Klaus lembra aos novos conselheiros que o momento dos informes 114 
não apresenta, tipicamente, falas tão longas, sendo que as considerações devem ser pontuais e 115 
concisas. Acrescenta que há instâncias de recurso às quais o professor Jabra poderá recorrer, se 116 
assim desejar, mas para isso, deverá protocolar os recursos com antecedência. Solicita que se 117 
registre que a Reitoria não concorda com a expressão colocada na apresentação: “Apenas um 118 
aluno vale a mesma coisa que um coordenador?” Acrescenta não existir apenas um aluno na 119 
UFABC e que cada indivíduo vale o mesmo do que qualquer outro indivíduo; 4) professor 120 
Wesley deseja as boas-vindas aos novos conselheiros eleitos e apresenta um resumo das ações 121 
de tutoria que a coordenação do BC&T vem realizando. Relata que foi realizado um conjunto 122 
de atividades com os ingressantes de 2014 junto à Divisão de Ensino e Aprendizagem Tutorial 123 
(DEAT). Explica que tais ações convergem com o Programa de Ensino e Aprendizagem 124 
Tutorial (PEAT), mas foram iniciativas exclusivas da coordenação do BC&T e consistiram na 125 
realização de dois grandes eventos, um em Santo André e outro em São Bernardo do Campo, 126 
com a participação de mais de 500 alunos. Foi-lhes explicado todo o processo de planejamento 127 
da oferta de disciplinas do BC&T. Após a realização do evento, relata ter recebido grande 128 
quantidade de e-mails com dúvidas dos estudantes. Houve, então, mais dois eventos realizados, 129 
sendo o último em março de 2015 e, após o segundo período de matrícula de 2015, que 130 
corresponde à terceira matrícula dos ingressantes de 2014, não foram recebidos e-mails com 131 
dúvidas em relação à matrícula. Avalia, desse modo, a importância da tutoria aos alunos no 132 
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contexto do Projeto Pedagógico da UFABC; 5) professor Klaus comunica que foi informado à 133 
Mesa que os professores Pedro Galli Mercadante e Pieter Willem Westera retiram sua 134 
candidatura para compor a Comissão de Vagas de Concursos para Docentes do Magistério 135 
Superior como chapa representante dos docentes do CCNH. Assim, comporá a Comissão, a 136 
chapa Antonio Alvaro Ranha Neves e Marcos de Abreu Avila. Ordem do Dia: Ata da II sessão 137 
ordinária de 2015, realizada nos dias 10 de março de 2015. Em discussão, são solicitados 138 
ajustes em alguns pontos da ata, a saber: página 2, linhas 64, 75 e 79. Após esclarecimentos, a 139 
secretária-geral concorda e compromete-se a realizar os ajustes conforme áudio da respectiva 140 
reunião. O documento, considerando as alterações, é votado e aprovado com 8 abstenções. 141 
Aprovação do plano de curso de pós-graduação em Ciência e Engenharia de Materiais. 142 
Professor Dalpian relata o assunto, junto aos professores Vânia Trombini Hernandes e 143 
Humberto Naoyuki Yoshimura. Apresenta ao Conselho a estrutura, objetivos e demanda do 144 
curso. Informa que o item já foi apreciado pela Comissão de Pós-Graduação (CPG), pelo 145 
Conselho do CECS (ConCECS) e pelo ConsUni, instância que aprovou a criação desse curso. 146 
Salienta-se que, para o cargo de coordenador pro tempore do curso, será designado o professor 147 
Humberto. Em discussão, a proposta é elogiada por diversos conselheiros, que fazem sugestões 148 
e propostas, a saber: a) explicitar, de maneira clara, os diferenciais do curso, principalmente em 149 
relação ao curso de Nanociências e Materiais Avançados, no momento de sua divulgação; b) no 150 
item “Motivações e Justificativas”, caso for citada a existência de uma formação diferenciada 151 
na UFABC, essa deve ser descrita como interdisciplinar; c) adequação da grade disciplinar para 152 
que se incluam temas ligados ao ambiente e a energia sustentável, tendo em vista a importância 153 
dos e a conexão entre os assuntos; d) inclusão do item “Perfil do aluno a ser formado” para o 154 
Doutorado. A área demandante acata e agradece as propostas. Esclarece, ainda, o 155 
questionamento acerca da bibliografia, informando que foi composta observada a 156 
disponibilidade dos livros na Biblioteca da UFABC. Findas as discussões, a proposta é votada e 157 
aprovada por unanimidade. Aprovação do plano de curso do Mestrado Profissional para o 158 
Ensino de Filosofia. Professor Dalpian esclarece que se trata do Mestrado Profissional para o 159 
Ensino de Filosofia, oferecido em rede por um conjunto de universidades e apresenta os 160 
trâmites internos e externos da proposta.  Passa a palavra à professora Patrícia Del Nero que 161 
oferece detalhamentos acerca do curso, cuja sede é a Universidade Federal do Paraná (UFPR), 162 
contando com um corpo docente qualificado e estrutura física adequada. Relata que o objetivo 163 
principal da proposta é suprir a grande demanda por professores de Filosofia na rede pública. 164 
Em discussão, os principais pontos abordados sobre o plano do curso são: a) deliberação da 165 
proposta sem o parecer do Centro; b) inexistência da avaliação do impacto na carga didática 166 
dos docentes; c) questionamentos acerca da relação entre os mestrados profissionais e os 167 
mestrados acadêmicos e possibilidade de cursar disciplinas de outros programas; d) ausência da 168 
lista de docentes no documento. Ainda em discussão, abordam-se alguns pontos paralelos ao 169 
documento, a saber: a) concursos abertos para docentes na área de Filosofia; b) questionamento 170 
sobre a quantidade de apoio administrativo e expansão do horário de atendimento da ProPG; c) 171 
questionamento sobre as metodologias adotadas para expansão dos cursos de pós-graduação. A 172 
área demandante esclarece que a Apresentação de Propostas para Cursos Novos (APCN) ainda 173 
não é a definitiva, dependendo de uma assembleia com a participação da CAPES, para 174 
finalização do documento, porém, a ProPG deixa a critério dos coordenadores de curso a 175 
decisão sobre a possibilidade de o discente cursar disciplinas de outros programas. Em relação 176 
à carga didática, foi feito um planejamento de alocação, apresentando a viabilidade do curso em 177 
relação ao cenário atual. Contudo, há concursos abertos com vagas para área de Filosofia, o que 178 
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aumentará o quadro de docentes, além da possibilidade de oferta de disciplinas em rede, o que 179 
demanda menor atribuição de carga didática. No ensejo, informa que a documentação 180 
atualizada já foi encaminhada à Secretaria do Conselho do CCNH e também será enviada à 181 
Divisão de Conselhos. Informa ainda que há dificuldades em definir-se esse impacto, pois há 182 
um Grupo de Trabalho (GT) Docente que não está sendo levado em consideração. No tocante à 183 
área administrativa, a quantidade de servidores técnicos administrativos ainda não é a ideal, 184 
mas estão assumindo algumas atribuições que antes eram realizadas pelos coordenadores de 185 
curso, diminuindo assim a carga de trabalho administrativo dos coordenadores. Professor Klaus 186 
informa que a Resolução ConsEPE nº 100 ainda está vigente e deve ser utilizada para esse 187 
estudo. Professor Ronei esclarece que o assunto já está em discussão no Conselho de Centro 188 
CCNH (ConsCCNH) e que o Conselho o apoia, mas há preocupação em relação à atribuição 189 
didática. Informa, ainda, que o GT Docentes está sendo repactuado devido às mudanças que 190 
ocorreram no BC&H, sendo que os coordenadores dos Bacharelados Interdisciplinares (BI) e 191 
os diretores dos Centros estão cientes. Esse GT foi um acordo interno não deliberado por 192 
nenhuma instância, desse modo não há um documento oficial. Após as discussões propõe-se 193 
que o assunto não seja deliberado nesta sessão, permanecendo na Ordem do Dia. A área 194 
demandante concorda com a permanência do assunto na Ordem do Dia da próxima sessão 195 
ordinária, condicionado à apresentação do parecer elaborado pelo ConsCCNH. Professor Klaus 196 
afirma que a Reitoria apoia a proposta do curso, estando o curso de acordo com as diretrizes da 197 
CAPES e acata a proposta da manutenção do item na Ordem do Dia da próxima sessão 198 
ordinária. Nesse momento professor Klaus passa a presidência da Mesa ao professor Dácio. 199 
Minuta de Resolução que estabelece normas e procedimentos para a concessão de bolsa-auxílio 200 
a estudantes de pós-graduação e a pesquisadores bolsistas de estudos pós-doutorais, financiadas 201 
com recursos próprios da UFABC. Professor Dalpian relata o assunto e, junto ao servidor 202 
Kleber Ferreira, presta esclarecimentos quanto às diferenças do documento proposto em relação 203 
às resoluções ConsEP n° 51 e n° 52. Explica que o objetivo principal é desburocratizar o 204 
processo, uma vez que procedimentos administrativos ficariam submetidos à ProPG, sem 205 
necessidade da aprovação do ConsEPE. Ainda, o documento prevê a utilização de métodos 206 
eletrônicos para agilizar o processo. Esclarece que outros ajustes foram realizados no valor da 207 
taxa de inscrição e no período para concessão da bolsa-auxílio. Informa que o item já foi 208 
apreciado e aprovado na CPG. Em discussão, diversos conselheiros parabenizam a iniciativa e 209 
fazem algumas sugestões, a saber: a) Art.6º - supressão do trecho inicial do artigo, passando a 210 
redação a ser: “Mediante a constatação de inadequação das informações prestadas com a 211 
realidade, a UFABC adotará as medidas cabíveis”. Proposta acatada pela área demandante; b) 212 
alteração do texto da ementa para mais clareza, com a explicitação de que se trata de bolsas 213 
concedidas para participação em eventos e pesquisas de campo. Após esclarecimentos, acorda-214 
se que a redação passará a ser: “Autoriza a CPG a estabelecer normas e procedimentos para a 215 
concessão de Bolsa-auxílio a estudantes de pós-graduação e a pesquisadores bolsistas de 216 
estudos pós-doutorais, com recursos próprios da UFABC, para participação em eventos e 217 
pesquisas de campo”; c) supressão do parágrafo único do Art.5°. Proposta acatada pela área 218 
demandante. Questiona-se se o orçamento destinado a essas bolsas pode ser publicado no site, 219 
visando a uma melhor programação dos alunos. A área demandante esclarece que o orçamento 220 
é bastante flexível, mas será divulgado.  Após esclarecimentos e findas as discussões, o 221 
documento é votado e aprovado por unanimidade. Antes do término da reunião, ao comentário 222 
realizado pela conselheira Andreia acerca da divulgação da pauta das reuniões das Comissões 223 
Setoriais, a secretária-geral, Soraya Cordeiro, esclarece que, quanto à aplicação da Resolução 224 
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ConsUni n°144, será estabelecido um fluxo administrativo junto às secretarias das respectivas 225 
Comissões. Informa, também, que já está agendada uma reunião com os secretários da 226 
Comissão de Graduação (CG) para o dia seguinte, e, assim que o fluxo estiver acordado, será 227 
informado ao Conselho. Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o vice-228 
reitor agradece a presença de todos e encerra a sessão às 17h24. Do que para constar, nós, 229 
Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos; Daniely Dias Campos, Natália 230 
Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em administração da Secretaria-Geral, em 231 
conjunto com a secretária-geral, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo presidente, 232 
professor Klaus Capelle e pelos demais presentes à sessão. 233 
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